

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica
Director y Gerente: ROMULO TOVAR

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 29 DE MARZO DE 1924

Número 92

LA TEMPESTAD

Entre las palabras severas con que "La Tribuna" juzga al Presidente con motivo de las declaraciones del Departamento de Estado americano que el público conoce por la publicación que de ello hizo aquel periódico, hay unas, las finales, que adquieren hoy una fuerza de realidad palpitante: "En todo esto vemos nosotros—dice "La Tribuna"—no una conducta tortuosa del señor Acosta, cuya rectitud de gobernante y cuya hombría de ciudadano nos complacemos en reconocer, sino una vacilación del ánimo conturbado y temeroso frente al peligro de las grandes tempestades".

No es necesario que el hombre se pregunte a qué grandes tempestades se refiere el periódico aludido, pues el presidente mismo ha tenido ya que reconocer ante sus conciudadanos la posibilidad de esos peligros anunciados. Tampoco ignoran los costarricenses el origen de esos peligros, de la intranquilidad que sufre la conciencia nacional. Ese estado de ánimo amenazante se deriva moralmente de la actitud imprecisa que adoptó el Presidente durante la tremenda lucha en que se hicieron los escrutinios electorales de diciembre y que le merecieron a ese Presidente un juicio impremeditado o impresionista. Ese juicio ligero que se resume en la frase de que lo hecho en Alajuela y Heredia era una ignominia es lo que ha puesto en el ánimo de cierto echandismo alas de inconformidad y aun de revuelta. Si el día en que el Presidente de la República fué víctima del escaño y de la bafa y del insulto de una masa informe echandista, en vez de querer halagar a esa masa hubiera hablado como hombre de estado, es seguro que la república no tuviera a estas horas que lamentar la situación de inquietud en que vive y que la hacen temer días de tragedia y aun de vergüenza. Todo lo que hace, pues, que ese echandismo revoltoso ande todavía amenazando la paz pública tiene origen en ese germen de veneno que el Presidente puso en el corazón perdido de esas gentes, es lo que ha hecho sentir a muchos de esos visitantes de la Secretaría de Guerra o de la Casa Presidencial, acaso, que ante las declaraciones del Congreso, en donde hay una mayoría republicana reformista, cabía la revuelta armada y que para ese efecto podía contarse, al menos, con el sentir del primer magistrado y aun con la acción de su hermano, puesto que ya el primer magistrado había condenado a las Juntas de Heredia y Alajuela.

Las tempestades de que habla "La Tribuna" no son ilusorias y el origen de ellas es

patente. En esas tempestades, debe saberlo el señor Presidente, andan enrolados los nombres de algunos de sus funcionarios, por lo menos esa es la impresión del público, porque es bueno que se sepa definitivamente y es que el público sabe, a su vez, que todo intento de revuelta que proyecte el partido echandista no encuentra acogida en el pueblo y tiene que salir, para prosperar, de las dependencias del gobierno. Lo terrible de estas tempestades en germen consiste precisamente en que la lucha, de haberla, sería entre un pueblo indignado y un grupo de empleados de gobierno infieles y en que el pueblo pondría todo su esfuerzo hasta un supremo sacrificio hasta, in molar esos infieles servidores de la república,

la enfermedad del desorden y del crimen; pero lo que haya aquí de revuelta, no lo quiera desconocer el Presidente, lo que haya aquí de revuelta vendría de ciertos grupos oficiales, alentados para esa infamia por los echandistas que quieren aventurar la suerte del partido, ahora destrozado, a lo fortuito de un golpe de estado.

Las últimas declaraciones del Presidente respecto a la situación política del país indican siquiera que el mandatario comienza a entrever la magnitud de la gran obra de orden y de paz que constituye su deber de funcionario; es una voz de alerta a la república respecto a los peligros que sobre la conciencia nacional se agitan y es, o debe considerarse, como un llamamiento que el Presidente hace a los patriotas para que le ayuden a conjurar el enorme mal que los enemigos de la república tramaban. Nosotros queremos hacer un voto sencillo, el de que basten esas generosas palabras del presidente y sólo ellas para que la nación recobre su confianza y para que el crimen pierda sus impulsos.

Pero si esas palabras, algunas de ellas hermosas, no tienen la virtud de reprimir el desenvolvimiento de una tormenta política, es necesario que también sepan los costarricenses si el Presidente quiere que esos costarricenses estén a su lado o si quienes han de estarlo en la hora oscura de un atentado contra el honor de su patria, han de ser los mismos que andan en contubernios más o menos imprecisos con los que manifiestamente quieren la dictadura y la urden con escándalo y hacen patentes sus intentos.

Los partidos populares no quieren la dictadura y aun podríamos decir que tampoco la quieren los costarricenses. Si los partidos populares fortalecen su espíritu es porque se sienten dispuestos a matar la dictadura de donde quiera que ella surja. La dictadura provocada de un modo calculado para destruir el orden constitucional encontraría en los costarricenses la misma resolución con que ellos persiguieron e inmolaron en sangre la tiranía. Tanto más cuanto que una acción semejante vendría a ser la continuación de la lucha que el país llevó a cabo o pacíficamente o por medio de sus héroes para restablecer el orden legal de la república y que un día levantó a las ciudades contra los tiranos, porque aunque el señor Presidente ignora muchas cosas tal vez no ignore que los que desean la dictadura son los mismos que le dieron a la república tiranía.

Un amable convivio

La comita ofrecida por el Excmo señor Ministro de México don Eduardo J. Ruiz, al comité pro-México y a los periodistas, fue una fiesta sencilla y agradable.

Se habló en ella de México con cariño, de su grande espíritu, de lo que hoy es su virtud, la magna empresa de iluminar la conciencia mexicana para ponerla del lado de la libertad continental y del orgullo de la raza latina. El señor Ruiz es elocuente y entusiasta cuando habla de su patria: dijo muchas cosas hermosas y de una manera espontánea.

El convivio es digno de ser amablemente recordado; además constituye un homenaje austero a la memoria de Castillo Puerto, de quien se hizo ferviente elogio. Castillo Puerto fue inmolado injustamente por la revolución con los que ese movimiento manchó sus banderas.

El señor Ruiz, por lo sincero, por lo pulcro, por lo entusiasta, por lo liberal de su espíritu, es de estos hombres modernos de la política con los cuales se puede estar un rato con satisfacción y con orgullo.

México, joven y combativo e idealista, salud.

Vicios en los menores que deben corregirse

Hemos observado que existe entre los niños una pasión por el juego.

En todas las plazas públicas, en las calles y lugares céntricos y apartados, se ven constantemente grupos de niños, jugando bolitas en el que se arrancan los botones de la ropa y originan serios conflictos. Hace días se desarrolló en

el barrio de Mata Redonda un grave disgusto entre dos niños que culminó en un hecho de sangre. Y toda esta desmoralización va tomando cuerpo entre los niños llegando hasta apasionarlos.

Las autoridades de policía tienen el deber de vigilar que estas escenas no se repitan y es hora de que se tomen energéticas medidas para dar fin a ese repugnante vicio.

Los padres de familia agradecerán este servicio.

No tenemos hora

Hay una desigualdad en los cronómetros. La hora oficial por la cual nos hemos guiado siempre no existe a causa de los fenómenos sucedidos.

Para comprobar nuestra duda, acudimos al taller de un técnico, el joven Angel Cavallini, quien mantiene nuestro criterio.

El señor Cavallini ha observado hace días que todos los relojes tienen diferencia en minutos en las horas y que hay un desequilibrio general.

A LOS REFORMISTAS

Al mismo tiempo que suplicamos a nuestros copartidarios que contribuyan de la manera que les sea posible al alivio de los necesitados en la presente emergencia nacional les aconsejamos que se abstengan de participar en ningún mítin o movimiento colectivo que pudiera traducirse contra el orden público, y dar pretexto para medidas que se buscan a fin de continuar favoreciendo ciertas tendencias políticas injustificables.

J. VOLIO

El Manifiesto Político del Sr. Presidente

A MIS CONCIUDANOS:

Desde hace días viene el Gobierno presenciando el pugilato establecido entre las distintas agrupaciones políticas en disputa del Poder. Bien ha estado eso, y los hombres del Gobierno lo han aplaudido y alentado, mientras se trató de doblar el cuello, todos y cada uno, ante los mandamientos imperativos y sagrados de la ley; pero a última hora, y en vista del resultado nebuloso de las elecciones, se habla, y el Gobierno y el país tiene conocimiento de ello, de diferentes organizaciones y planes privados y subterráneos para asegurarse el triunfo, bien recurriendo a extremos de violencia, bien con pretexto de anular con una acción las actividades que se suponen en los contrarios, bien con el intento avieso de sorprender la buena fe del Gobierno y del Pueblo con explosiones insensatas de subversión y de escándalo.

Sabe el Gobierno que jamás hallarán eco en la masa del pueblo costarricense esas siniestras actitudes que arrancan de los siglos pasados de incivilización y de barbarie cuando no son producto de cerebros enloquecidos por ambiciones inconfesables y secretas; pero es deber del Gobierno llamar solemnemente la atención de sus gobernados para advertirles que, si nunca ha sido más respetado y venerado el santuario de la ley que en el período administrativo que va a terminar, tampoco habrá visto nunca el país un espíritu de sacrificio más ardiente y completo, en aras de la patria, que sí fuerzan y obligan al Gobierno a salirse del carril de la santa mansedumbre y del respeto a los pueblos, para entrar resueltamen-

de la República

te en el de la detensa soberbia del honor de la República, amenazado de muerte por la incomprensión lamentable de los que azuzan y exaltan y dislocan el juicio a los ciudadanos que al amparo del derecho y en la quietud del trabajo disfrutaban hoy de cuantas bendiciones resultan de una vida republicana y democrática.

El Presidente de la República declara sin sombras ni ambigüedades que ni él ni ninguno de sus Secretarios de Estado aspiran a continuar en el poder; declara a la faz de su pueblo que el 8 de mayo próximo él y sus Secretarios de Estado regresarán tranquilamente al rincón sencillo de su hogar, sin que esto quiera decir que el Gobierno de la República pueda llegar a ser un bien montrenco; declara sin subterfugios que el Congreso de la República tiene que designar al nuevo mandatario en sus primeras sesiones de mayo, conforme lo previene sin reservas la Carta Fundamental; y declara que él acatará la resolución de ese Alto Cuerpo, quien resolverá el problema con el patriotismo, la sabiduría, el desinterés y la abnegación que son propios de los que legítimamente representan al Pueblo, y que son los que exige con energía y sin vacilaciones el cumplimiento estricto del deber, del deber inviolable y severo, del deber que no contempla intereses personales ni pasiones que se arrastran, sino que sólo oye y sólo ve las radiantes, inmaculadas y puras exigencias de la patria.

Pensar en la dictadura, u obrar ciegamente de tal modo que la dictadura sobrevenga, es declararse impotentes para la vida ordenada y legal, es reconocer que hay corrupción detestable en las almas, es proclamar ante el mundo que no merecemos los dones con que Dios colmó a manos llenas a este pueblo privilegiado, es gritar que la oprobiosa debilidad nos mata, la senil debilidad; es decir que el civismo es un fantasma y el pudor una mueca y que sólo podemos avanzar, como caravanas decrepitas, bajo el látigo humillante, incapaces de honor y dignidad.

Ese dictador nunca jamás seré yo, lo he dicho varias veces; pero si alguno o algunos creen que ese grito de lealtad a mi patria es solamente el gemido del cobarde, que se cuiden de levantar la mano contra la majestad de la ley o contra el juego libérrimo de nuestras instituciones sacrosantas, porque, lo digo cien veces, mi vida, y la de los que honrada y noblemente me rodean, es la garante suprema de mis palabras.

A impulsos de un leve soplo de repulsa, se han ido al suelo gobiernos poderosos, que fincaban su fuerza en el acero de sus puños y en el número feroz de sus cañones, pero jamás será pasto de la inconsciencia temeraria y criminal el hombre que en cuatro años de servicio a la República, entre la procacidad de sus enemigos, ha querido asentar su fuerza únicamente en la verdad y en la justicia, que constituyen el poder más grande de la tierra.

JULIO ACOSTA

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. —DAVID ROJAS FLORES.

La plaga inmoral de chicuelos que inundan las esquinas y la censurable tolerancia de la policía

Queremos señalar este mal censurable que a estas horas no se ha tratado de corregir, por falta de energía y de afán de moralidad de los celadores del orden público.

En las calles todas las noches, montones de gamines se entretienen en obstruir el paso a los transeúntes causándoles verdaderas molestias.

Nada sería el hecho de que permanecieran en ellas, el caso es más grave aún y es que sin escrúpulo alguno se falta cínicamente el respeto a las personas mayores.

Puede decirse que ya no existen garantías para las personas adultas, caballeros y señoras, y no es otra cosa; porque con cualquiera de estos gamines se pronuncia sin justificación alguna contra ellos en una u otra forma, de palabra o de hecho,

ya con frases inmorales o arrojándoles objetos a fin de dañar, siendo esto para ellos motivo de grata algazara.

Todo esto sucede sin que se haga por donde remediarlo, pues si nos referimos a la benemérita diremos que salen a la calle a entretenerse en coluquios y galanteos con cuanta garbosa "Meritornea" se encuentran al paso. También no es remoto, porque lo hemos visto varias veces, ellos olvidándose que son escudo del orden y de la seguridad pública, celebran tácitamente estas deficiencias.

A fin de que la autoridad respectiva tome en cuenta nuestra queja que es la de la generalidad hecha manifiesta por nuestro medio, instamos a nuestros estimables colegas hacer activa campaña al respecto.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idem. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

El movimiento en nuestro Mercado

La concurrencia fue bastante escasa durante el día de ayer. No hubo gran entrada de productos de consumo, a causa de lo anormal de la situación.

Sin embargo los detallistas mantienen siempre regular existencia de cereales y demás artículos, sin que hasta la fecha se note una acentuada crisis.

Claro está, que mientras no entremos en un período de estabilidad, muchos productores de las zonas agrícolas, no acudirán al Mercado, pero sabemos que hay suficiente existencia de dulce, frijoles, maíz y arroz para hacer frente a las necesidades.

Los precios en plaza no fueron alterados, acatando el comerciante las disposiciones de la Junta de Abastos, que no cesa de mantener un activo personal que vigila por este cumplimiento mientras permanezca el país bajo la presente emergencia.

El señor Gobernador vela asimismo por que no se haga acaparamiento de mercaderías, castigando con mano fuerte a aquellos que infrinjan sus medidas de orden, tomadas desde el 5 de los corrientes.

Debido a la actividad y buena labor de este funcionario, el pueblo consumidor no sintió las ligaduras de la explotación.

Ayer cambiamos con el señor Luján breves palabras sobre este importante tópico, y nos aseguró que estaba dispuesto a velar porque sus órdenes fueran respetadas, como en efecto lo son.

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Avenida Fernández Guell



Teléfono No. 256 San José, C. R.

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

Errores o irregularidades

Oreemos de nuestro deber advertir al público que este periódico esta dispuesto a recoger en sus columnas toda queja que los ciudadanos tengan que hacer contra los procedimientos de todas las autoridades o instituciones administrativas encargadas de los trabajos de emergencia.

El periódico hará públicas respetuosamente esas quejas con el propósito de servir a los intereses de la Nación o de la comunidad y sin el menor interés de hacer escándalo ni gratuitas acusaciones.

Sólo exige que las quejas sean concretas y que persona de respeto se haga, con el periódico, responsable de ellas.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Una normalista agradecida

Al dejar su ciudad natal la señorita normalista María del Rosario Jiménez Mesén, y de modo temporal, fue objeto de múltiples y variadas demostraciones de simpatía, tanto de sus amistades como de sus compañeros de trabajo y de algunos padres de familia que estiman en alto grado la capacidad pedagógica e intelectual de esta maestra que supo conquistarse el cariño de sus educandos y la simpatía de aquellos que saben comprender los altos fines educativos de un noble apostolado cuyo propósito principal es servirle al país y a las generaciones venideras.

Preguntada la señorita maestra acerca de su regreso a San Ramón donde varios padres de familia la esperan, nos manifestó con gentileza que sabemos apreciar: "Yo, dijo, no puedo olvidar aquel terruño de quien tengo tantos recuerdos y a quien amo entrañablemente. Acerca de mi estadía en ésta es temporal, no podría decir con fecha cierta, pues todos los mortales no estamos por el

momento nada más que obedeciendo órdenes impuestas por los sismos. Tengo la esperanza de volver pronto por allá donde trabajé con ahínco no sólo por mi bien sino por la responsabilidad que encierra eso de educar y dar conocimientos. Estoy plenamente convencida que yo enseñé y eduqué y con esto no hice nada más que responder honradamente de mi profesión y ser consecuente con el bagaje intelectual y pedagógico que mis guías en la Escuela Normal de Costa Rica me supieron inculcar y de los cuales respondo con conciencia y como más vale que nunca sea tarde, termino como siempre confesando la honda gratitud que guardo por aquella institución que tanto me dió para ofrecerle a los niños y al país." Nosotros presentamos un saludo de bienvenida a la señorita normalista y hacemos votos porque esa fe educativa en ella cada vez más se acreciente en provecho de ella y de nuestra vida docente.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

La Colonia Española protegerá la Compañía Maria del pilar martinez

La fatalidad quiso que el personal de esta compañía integrada por artistas españoles y mexicanos, les tocará sufrir los rigores de esta hecatombe que vino a interrumpir su vida artística, poniendo a la empresa al borde de la más espantosa ruina.

Distinguidos y valiosos elementos de la Colonia y Beneficencia Española, se disponen recolectar fondos para que lo más pronto posible, salga de el país la citada troupe evitando con esta medida previsoramente un desastre mayor, el cual sobrevendría indiscutiblemente con motivo de la cruel situación que atraviesa el país.

Es deber de la colonia tomar una firme iniciativa que resuelva rápidamente este problema.

A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquiera simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos, es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su Jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTÉS - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEL

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 348

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

HARINAS

TRIUNFO LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

MURILLO

Vendemos a los precios más bajos de plaza: medias, sombreros de pita, cobijas de lana y mercaderías en general

Agente Comprador en Nueva York,

Miguel A. murillo

ESQUINA DEL BANCO INTERNACIONAL :: SAN JOSE

VICTOR MURILLO

Veá nuestra edición del lunes

Teatro Adela

Muy pronto grandes Novedades

Venta de gracias Municipales

Pronto se pondrán a la venta pública multitud de gracias municipales que se tenían relegadas al olvido.

Con lo crítico de la situación alguien se fijó en este asunto y manifestó que el Tesoro Municipal aún tenía bienes de que echar mano para solventar sus apuros.

Se vende con la base de ₡ 20

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 467

Nota de duelo

Ha dejado de existir el muy apreciado amigo nuestro don José Villalobos Campos, en San Isidro de Heredia, valiente y entusiasta republicano, quien sacrificó por la noble causa del Partido Republicano todo cuanto poseía.

Por este motivo damos a su afligida esposa e hijos nuestra más sentida condolencia, rogando a Dios les dé conformidad para soportar con resignación tan rudo golpe.

Compromiso matrimonial Astúa-Alsina

Jamás es tarde cuando se trata de colocar la corona de la felicidad sobre las aristocráticas sienas de jóvenes que últimamente han efectuado su compromiso matrimonial. En los aros círculos sociales se les ha conocido con los nombres de José Antonio Astúa y Anita Alsina.

El joven que lucha, joven honrado que da timbre a sus

queridos padres.

Ella: niña encantadora, gala del pensil josefino.

Para ellos y para sus familiares nuestra más sincera congratulación y que el cielo derrame alegría sobre esos corazones que pronto se unirán en el lazo indisoluble del matrimonio, para formar uno rodeado de la aureola fúlgida y radiante del Amor.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra



La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD DE LA PRESENTE PUBLICACION

(Continuación)

De la Huerta y sus coqueleas.
Que en cuanto a que el General Calles sea clerófono, dicen que si bien es cierto que expulsó de Sonora a los sacerdotes católicos, esto fué durante el período álgido de la revolución y porque les comprobó que se mezclaban en política en contra de la misma revolución. Que por iguales razones el señor General Obregón aprehendió en esta Capital, en 1915 a casi todos los sacerdotes católicos, y sin embargo ahora de Presidente ha sabido respetar todos los credos religiosos. Agregan que por el contrario, cuando la expulsión de Monseñor Filippi, el General Calles pidió al señor Presidente que para que no se hiciera escándalo, reservadamente se le dijese que se fuera, mientras que el señor de Huerta insistió en que públicamente debía de expulsarse y que seguramente lo hizo ya con el propósito de que siendo el General Calles, como Secretario de Gobernación, el que tenía que ordenar se ejecutara la expulsión, ante los católicos recayese la responsabilidad sobre Calles.

Insisten los callistas en que la conducta de su candidato ha sido siempre franca, sincera, leal. Que nunca negó que aceptaría su candidatura, porque es hombre de honor que estima su palabra, pues que si la hubiera empeñado, no antes la Nación como lo hizo el señor De la Huerta, sino simplemente ante algún grupo de sus amigos, él sí habría sabido sostenerla. Que con Calles, todo el mundo sabe a dónde va, mientras que el señor De la Huerta hoy dice una cosa y mañana otra; que coquelea con los revolucionarios y con los reaccionarios y que finalmente no está ni con unos ni con otros; que Calles dice "Sí o No" y sabe uno a qué atenerse, mientras que el señor De Huerta todo se vuelve sonrisas y promesas pero que nada cumple. "Aún en lo más sencillo (me decía un callista) ahí están los casos recientes de tres amigos míos, quienes después de mucho batallar haciéndolos dar vueltas, que en la mañana, que en la tarde, el señor De la Huerta les expidió nombramientos a uno de Administrador del Timbre, y de empleados de Aduana a los otros. Estos hombres, (decía) hicieron el sacrificio de moverse con sus familiares a sus lugares de destino y ya cuando llegaron a tomar posesión de sus puestos se encontraron con que había contraorden telegráfica del señor De la Huerta. Desde un principio les hubiera dicho que no se podía, que solo estuvieran molestando y hubiera evitado a sus amigos tan grave trastorno."

Maquiavelo era el consejero de don Adolfo.

Insisten los amigos del señor De la Huerta en que su candidato sólo permitió su postulación por presión de la opinión pública y para evitar la imposición del General Calles; que por eso en las declaraciones que hizo el 19 de Octubre dice que deja al pueblo que resuelva si debe él sostener su actitud anterior de no aceptar su postulación o si lo exige que cumpla con sus deberes de ciudadano. A esto los callistas replican que precisamente las declaraciones del señor De la Huerta, de 19 de Octubre, son ambiguas, como todo lo que procede del señor De la Huerta; que ni en asunto de tal importancia tuvo fran-

queza para decir terminantemente si acepta o no acepta sino que "deja al pueblo a que decida si debe aceptar." Agregan que en cuanto a la opinión pública que invoca el señor De la Huerta, en dichas declaraciones, no puede tomarse como tal, la manifestación organizada en su favor el domingo 14 de Octubre por elementos del Ayuntamiento y de la Cámara, ambos cooperatistas y que fué en la que basó el señor De la Huerta sus declaraciones; y que si bien después de esos hechos se sintió alguna opinión inclinada a su favor, se debe a que el señor De la Huerta, "maquiavelicamente" y con toda premeditación se ha colocado en la para el pueblo simpática situación de enemigo del Gobierno, de víctima y de candidato de oposición.

Que para esto no le ha importado pasar sobre los más elementales deberes de amistad y gratitud para con su jefe el señor Presidente, a quien sin justificación insultan él y sus partidarios y para su compañero y amigo el General Calles, de quien no ha recibido sino atenciones. Que para confirmar sus papeles de víctima no tuvo empacho en lanzar el cargo ambiguo también, de que se le amenaza de muerte, y que el mismo objeto tuvo lo del complot para asesinar a los diputados delahuertistas; que en qué cabeza cabe que el jefe de la guardación de la Plaza haya dado órdenes SECRETAS a doscientos jefes y oficiales para que en plena Cámara asesinaran 150 diputados delahuertistas. "Ya propósito de maquiavelismo," (me dice uno de los políticos con quien conversaba), ¿sabe usted que las obras de Maquiavelo son las favoritas del señor De la Huerta?; casi las sabe de memoria. "Efectivamente contesté, los que conocemos al señor De la Huerta, sabemos que es afecto a esas obras.

"Pues con esos consejos (agregó) y sus facultades teatrales, ya verá usted de lo que es capaz el señor De la Huerta". "Pero este señor olvida, (continuó diciendo) que la política actual es muy distinta de la que fué en tiempos de Maquiavelo. Ahora es el pueblo el soberano, y esos consejos podrán haber sido muy buenos para engañar a los soberanos; pero no sirven para engañar al pueblo. Felizmente, todavía falta suficiente tiempo para las elecciones, en que el pueblo se puede dar clara cuenta de la situación y conocer a los candidatos".

Calles quiso retirarse de la Lucha

Insistí en que se me dieran razones en contra de lo que dicen los amigos del señor De la Huerta que este señor aceptó su candidatura para impedir la imposición del General Calles. Me contestaron que eso no es ni puede ser. Que todos los que han estado cerca de esos señores saben que el General Calles, desde hace tiempo y en repetidas ocasiones le propuso al señor De la Huerta que llegado el momento, y que en una ocasión que le consultó el el señor De la Huerta una de las declaraciones que iba a hacer respecto de que no aceptaría, el Gral. Calles le decía que no las publicase para que no se incapacitara. Que él (Calles) estaba enfermo y tal vez no podría lanzarse. Que el señor De la Huerta insistió diciendo que de ninguna manera aceptaría y publicó dichas declaraciones. Que posteriormente volvieron a tratar de la cuestión insistiendo en que se lanzara Calles. Que el General Calles aun después de haber aceptado su candidatura e iniciando su gira política, con sólo sospechar que el señor De la Huerta pensaba lanzarse, se apresuró a ofrecerle que se retiraría para apoyarlo; pero que no se dividieran. "Siendo estos los hechos —agregaba—, cómo se atreve el señor De la Huerta a decir que aceptó su candidatura para impedir la imposición de Calles?" He procurado investigar los elementos que están de parte de uno y otro candidato. Los amigos del señor De la Huerta me aseguran que ellos cuentan con el elemento que llaman "conciente" hombres de negocios, comerciantes profesionistas, y los obreros amantes del trabajo, porque estos ven en su candidato al hombre honrado, trabajador, que a la vez de revolucionarlo es moderado en sus procedimientos, y que jamás ha hecho mal a nadie, ni derramado sangre humana. Qué esto está probado, porque cuando fué Presidente Substituto, a pesar de haberlo sido en época muy difícil, supo desarrollar una labor atinada entregando el poder con el país casi totalmente pacificado. Que el General Calles será personalmente un hombre honrado, pero que con él están los "bolcheviques", elementos de desorden; los agraristas a quienes llaman amantes de lo ajeno, y uno que otro elemento de valer.

El sentido común nos indica que es un absurdo pensar que la crisis que atravesamos puede cesar de un momento a otro. La enfermedad de la tierra tiene que gastar su tiempo, lo mismo que la convalecencia.

No es esto predecir una catástrofe, pero cabe la posibilidad de que la serie de temblores continúe en carácter menos violento.

Y así es en efecto. Visitamos esta mañana el sismógrafo nacional, y el señor Tristán nos transmitió los siguientes datos, que revelan que la crisis no ha terminado.

Día 29 (Hoy)

Se registraron los siguientes temblores:

A las 24 horas y 6 minutos, se produjo temblor combinado de III intensidad.

A las 24 38 uno de I int. rápido.

De las 1 horas a las 5 de la madrugada calma; no funcionó el sismógrafo.

A las 5 y 50 uno de	I int. ráp
" 5 59 "	II "
" 6 31 "	II "
" 7 13 "	II comb.
" 8 19 "	I int. ráp
" 8 20 "	I "
" 8 21 "	I "
" 8 25 "	II "
" 8 40 "	II "
" 8 58 "	II "
" 9 2 "	I "
" 9 3 "	I "
" 9 19 "	III ondulatorio de una duración total de 105 segundos y en dirección N.N.W. a S.S.E. con cambios rápidos de W S.W. a E.S.E.

A las 9 y 23 uno de II int. ráp
" 9 24 " II comb.

Las sacudidas se presentan ahora divididas por dos clases de ondas, lentas al principio y rápidas al final.

Son estos diversos caracteres que estudia detenidamente el Sr. Tristán.

Variedades

SABADO 29 DE MARZO

A las 7 p. m. y a las 8.30 p. m.

Continuación de la super serie

EL SECRETO NEGRO

POR PEARL WHITE

Un trabajador es arrollado por un carro cargado de bananos

Este hecho tuvo su desarrollo ayer por la mañana en la estación de Peralta:

Luis Loría, un joven nativo de San Ramón, que trabajaba en esas faenas bananeras; fue arrollado por uno de los carros sufriendo graves lesiones en la pierna izquierda.

En el tren de pasajeros de Limón se trasladó a San José, siendo llevado a la Cruz Roja para las primeras diligencias.

La falta de un médico con carácter permanente en dicha institución se hizo rotar ayer mismo, pues el joven Loría, hubo que conducirlo en ambulancia al hospital, en cuyo centro fue instalado por el cuerpo médico y atendido con toda prontitud.

El reo Matey

Ya nuestros lectores conocen la odisea de este individuo, uno de los evadidos recientemente de la Penitenciaría en cuyo centro guardaba prisión por varios delitos, entre lo cuales figuraba el atentado contra el Coronel Pinaud. Matey, pudo burlar nuestras

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 29 DE MARZO

COMPANIA DE COMEDIAS

Maria del Pilar Martínez

A las 8.30 p. m.

UN Marido Modelo

Teatro Moderno

SABADO 29 DE MARZO

A las 7 p. m.

ESTRENO DE

Películas

Comicas

DE HAROLD LLOYD

A las 8.30 p. m.

EL VENCEDOR

HERBERT RAWLINSON

autoridades y cruzando montañas y saltando riesgos, disfrazado de mendigo, ganó la frontera y salió del país encontrándose actualmente libre de la acción judicial en Nicaragua y tan fresco como una persona decente.

Aquí contaba con dos seres queridos que aguardaban su aviso, un hijo que lleva su mismo nombre y la madre, quienes parten en el primer buque que sale para Nicaragua según reza el pasaporte expedido ayer en Gobernación.

Imprenta Borrásé hermanos

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRACAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00